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雷士照明变局 创始人与投资方决裂
公司前董事长吴长江自曝辞职经过，矛头直指投资方阎焱；经销商要求吴长江回归公司

新京报讯 （记者尹
聪 刘兰兰 李蕾）国内知名
灯具公司雷士照明创始人
吴长江与公司投资方代表
阎焱公开决裂。昨日凌晨，
吴长江在其微博上称，自己
当初辞职是因为董事会要
求其“回避”。他同时把矛
头直指现任董事长、投资方
代表人阎焱，并态度强硬。

当天下午，雷士照明举
行了由董事会与管理层、
供应商和经销商参加的内
部沟通会，多数经销商向
现任管理层要求吴长江回
归雷士。

吴长江矛头直指资方

“雷士风波”始于今年 5

月 25日，当天雷士照明公告
称，公司创始人吴长江因个
人原因已辞任公司一切职
务。公司投资方、非执行董
事、赛富亚洲基金创始合伙人
阎焱接任董事长，来自施耐
德电气的张开鹏接任首席
执行官。吴长江的突然离
职，当时引起了诸多猜测。
有分析称是吴长江与资方的
矛盾所致。吴长江一度否认
与董事股东间存在矛盾，仅
称自己辞职是由于“身心疲
惫，想休整一段时间”。

与此同时，有关吴长江
减持公司股票套现以及其
被有关部门带走调查的消
息不断。

昨日凌晨，吴长江自曝
当初辞职经过，并把矛头直

指现任董事长阎焱。他称，
“五月二十号我因公司 2009
年聘请了一位顾问而协助
有关部门询问调查，出于对
董事和大股东的尊重，我第
一时间告诉了阎焱先生。
五月二十一号阎焱告诉我
经董事们商量，一致要求我
辞去公司一切职务，并要求
我先回避一段时间。”

同时，针对阎焱此前提
出的“回归”的三个条件“必
须解释清楚被调查事件；处
理好所有不被允许的关联
交易；严格遵守董事会决
议”，吴长江表示对此“决
不接受！”“不该同意过多不
懂行业、没经验的人进入董
事会，外行领导内行一定
出问题。”

会议暂时陷入僵局

昨日下午，新京报记者
从多方渠道获悉，雷士照明
召开了由董事会与管理层、
供应商和经销商参加的内
部沟通会。

据 网 名 叫 做“ 支 持 雷
士”的参会者透露，管理层、
供应商和经销商向董事会
提出的四项议题为“改组董
事会，不能让外行领导内
行；争取更多员工期权；让
吴长江尽快回到雷士；施耐
德退出雷士”。

来自多方的信息显示，
昨日沟通会因双方意见分
歧而陷入僵局。

针对上述事件，赛富亚
洲相关人士昨日向本报记

者表示，公司有规定对所投
上 市 公 司 不 能 作 任 何 评
论。记者随后拨通赛富亚
洲 创 始 合 伙 人 阎 焱 的 电
话，他表示，“我不能对媒
体讲话。”

资料显示，雷士照明成
立于 1998 年，2010 年 5 月 20
日，雷士照明在香港联交所
主板上市。目前在中国，雷
士拥有广东、重庆、浙江、上
海等制造基地，并设立了广
东和上海两大研发中心。
在全国有 36 家运营中心和
2000多家品牌专卖店。

根 据 2011 年 财 报 ，去
年，雷士照明集团销售收入
较同期增长 24.9%至 5.9 亿
美元，税前利润较同期增长
19.8%，至9865万美元。

■ 资本市场

昨日，受雷士照明公司
内部再爆争端的消息影响，
公司股价大跌 6%。截至收
盘，该股报1.41港元。

今年三月以来，雷士照
明股价一直呈现震荡下跌
走势。而随着“被辞职事
件”的发生及不断发酵，该

股股价也随之起伏。5月25
日，雷士照明宣布，公司创
始人吴长江因个人原因辞
任董事长、公司执行董事兼
公司首席执行官，并辞任公
司 董 事 会 所 有 委 员 会 职
务。非执行董事阎焱获选
为董事长，张开鹏任公司首

席执行官。受此影响，雷士
照明股价大幅跳水，盘中最
大跌幅曾达 33.6%，最后以
20% 的 跌 幅 收 盘 ，收 报 于
1.76 港元，跌穿 2 港元整数
关口。而在前一个交易日，
该股已经大跌7%。

按昨日收盘价计算，自

5 月 24 日事件爆发至今其
股价已经缩水约 36% ，市
值蒸发约 11.35 亿港元，而
相比其今年3月份时的年内
最高点 3.49 港元，更是缩水
近 60% ；市 值 蒸 发 高 达 约
65.7亿港元。

新京报记者 沈玮青

雷士照明股价连跌 市值大缩水

五月二十号我因公司
2009 年聘请了一位顾问而
协助有关部门询问调查，出
于对董事和大股东的尊重，
我第一时间告诉了阎焱先
生。五月二十一号阎焱告
诉我经董事们商量，一致要
求我辞去董事长、CEO及附
属公司一切职务，并要求我
先回避一段时间。

——雷士照明前董事
长吴长江

雷士照明5月以来港股走势
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昨日，受雷士照明公司内部再爆争
端的消息影响，公司股价大跌 6%。截
至收盘，该股报1.41港元。

■ 说法

昨日，就在雷士照明
创始人与投资方矛盾激
化的同时，京东商城CEO
刘强东也在微博上表示，
曾与赛富亚洲合伙人阎
焱有过不愉快的见面，指
其作为投资人不该公开
羞辱创业者，并称阎焱曾
公开撒谎。

刘强东在微博上说，
“看了雷士照明相关报
道，想起该投资人去年宣
称我求过他三次要融资都
被拒绝！实际上只有2008
年汉能介绍见过该人一
面！退一万步说，即使有
其事，作为投资人也不该
公开出来羞辱创业者。”

在发此微博后，刘强
东还补充描述了当时两人
不愉快的见面场景，称两人

“不欢而散……当时还有3
个人在场，都可以作证！”

他表示自己之所以
要炮轰此人就是为了“要
把这种公开撒谎、违背投
资人职业道德、强势欺压
创始人、侵害创业者利益
的人公布出来。”

本报综合报道

投中集团研究总监李
玮栋表示，股权投资机构

（VC/PE）作为财务投资人
会 派 一 两 个 人 进 入 董 事
会，监督和保护自身的利
益 ，一 般 作 为 公 司 的 顾
问，帮助公司改善结构，提
高管理水平。但通常不会
参与到具体实际的公司管
理中。公司与投资人应是
利益共同体。

投资人与被投企业创
始人之间会发生冲突和争
议，冲突和争议的情况一般
是公司的业绩没有达到投

资人的预期、对公司的发展
方向有不同的意见等。股
权投资机构（VC/PE）一般
作为财务投资人，他们的
目标就是被投企业上市获
取回报，在这种情况下，投
资人希望企业能够尽快包
装上市，以便其顺利退出；
而企业创始人则希望一步
步打好基础。双方要维护
各自的利益。

李玮栋认为，双方遇到
矛盾和冲突应不断沟通和
妥协，毕竟是利益共同体，
公司出问题，双方都得不到

好处，赚不到钱。
此外，昨日，中国电子

商会副秘书长陆刃波表示
曾与吴长江打过交道，“老
吴是一个很低调很务实的
人，雷士照明从小发展到
大，他做出了很大贡献。”

陆刃波介绍，在照明行
业里，雷士照明可以说是
龙头企业，无论在产品还
是市场份额上都很成功，
可以说占据了这个行业的
半壁江山。

对于此次吴长江被辞
职事件，陆刃波表示，吴长

江与赛富亚洲投资基金之
间的矛盾是经营者与资本
之间的矛盾。中国的很多
企业走到最后都会遇到这
样的矛盾。所以创业者一
定要学会如何调整经营者
和资本间的矛盾。

“ 资 本 的 力 量 是 巨 大
的，是不能否认的。但一个
企业还是应该看重经营团
队的能力。”陆刃波表示，未
来雷士照明发展前景如何
有待观察。

新京报记者 刘兰兰
李蕾

“公司与投资人应是利益共同体”

■ 雷士风波大事记

●5月25日
雷士照明公告称，公司

创始人吴长江因个人原因
已辞任公司一切职务。公
司的非执行董事、赛富亚洲
基金创始合伙人阎焱接任
董事长，来自施耐德电气的
张开鹏则接任首席执行官。

●5月26日
雷士照明原董事长吴

长江微博回应辞职事件，称
想休整一段时间，所以辞职，
并不是外界猜疑的什么对赌
输了出局，也与董事间股东
间没有任何分歧矛盾。

●6月4日
联交所资料显示，吴长

江于5月25日，以每股平均价
1.789元及1.707元，先后减持
雷士股票，套现8271万，持股
由19.97%减至18.45%。

●6月14日
媒体传吴长江疑因在

重庆卷入一宗案件，已被有
关部门带走调查。

●6月25日
吴长江首度现身回应

失踪之说，承认曾协助有关
部门调查，但他同时称，“我
没 有 问 题 也 不 怕 调 查 。”
吴长江还表示“我想做第一
大股东”。

●7月初
吴长江表达希望回到

“雷士照明”。阎焱则称吴
长江完全可以回来，只要满
足三个条件：第一，必须跟
股东和董事会解释清楚被
调查事件；第二，处理好所
有上市公司监管规则下不
允许的关联交易；第三是必
须严格遵守董事会决议。

■ 相关

刘强东
炮轰阎焱


